

Cámara Municipal

Acuerdos

tomados en la sesión del lunes

Entre los numerosos asuntos tratados ayer por la Municipalidad estan los siguientes:

El Sr. Montealegre manifestó que en edificios de Beneficencia y del gobierno se desperdicia en gran cantidad el agua. Se acordó colocarles a esos establecimientos que lo son, el Liceo de Costa Rica Colegio de Señoritas y los asilos de Beneficencia medidores y pasar una nota al Gobierno para que advierta a los Jefes de esos departamentos que deben prevenir a sus empleados para evitar que el mal continúe pues irá en perjuicio del Estado.

Se acordó solicitar del supremo Gobierno la investidura con el caracter de Agente Principal de Policía del jefe de la sección Forestal don Elías Vicente a fin de que pueda castigar conforme a la ley la tala de los bosques las fuentes del Padre Carrazo y San José y para que advierta a las autoridades de esa jurisdicción que apoyen en su tarea al jefe Forestal.

Se acordó distribuir a prorrata entre los damnificados con motivo del incendio del Pasaje Calderón, los \$ 30.000 recaudados en virtud de la ley del 10 por ciento sobre pólizas de seguros.

Se comisionó al Procurador Municipal para que informe detalladamente acerca de los damnificados de aquél incendio.

La Prensa es el diario de la tarde que más circula

Los cambios de Proteo

Nuestros adversarios, que nunca nos han dado cuartel, de nuevo principian a combatirnos. Ahora lo hacen con otro método, ahora, de manera ambigua y complicada nos atacan, con razonamientos vidriosos, y decimos vidriosos porque cortan y escorran las manos de quienes nos lanzan guijarros. En estilo resbaladizo y en tono extraño, se nos quiere agrandar y se nos quiere ofender. Hacen uso, los escritores que nos adversan, de la lanza de Aquiles, que hiere y cura, que lastima y que restaña la herida. La pluma sirve para todo, para escribir mal y para escribir bien, para hacer afirmaciones nebulosas y para dejar un resquicio de ulteriores rectificaciones, para alabar al Bien en nombre del Diablo y para elogiar al Mal en nombre de Dios. Y es que interpretan a su modo aquellos que siguen el consejo emersoniano que recomienda escribir hoy lo contrario de lo que dijimos ayer, si la contradicción se puede justificar por un cambio hondo y sincero del espíritu. Ahora bien Hay sinceridad en los escritores políticos que dicen y piensan según las conveniencias de un grupo de mortales que hablan de la feria según les va en ella? Puede hablar seguridad en los bruscos cambios de Proteo que imita a la mar en su inconstancia? Puede existir virtud en los espíritus tornadizos y cartománticos? Intelectualidad sin orientación, que no le imprime un rumbo filosófico a sus inquietudes, es intelectualidad que guarda sus joyas en el pañuelo que usa

Zoilo para conservación de sus mucosidades. Hay Polonios de la pluma, que llaman loco a Hamlet a sabiendas de que es sabio, de que es vidente, de que es la representación de la verdad que denuncia un crimen.

Afirma un hombre de letras, que al General Volio no hay que combatirlo con odio, sino con fraternidad. Que a Volio no hay que odiarlo pero sí combatirlo con la unión de la burguesía porque él representa varias exigencias. Exigencias? Sí! Alta, bellamente elevadas. Quiere bondad para el pueblo, desea amor para los obreros, ansía bienestar para Costa Rica. Hay que combatir a Volio por estas exigencias? No. No hay que involucrar las cosas. No hay que olvidar que Numa Pompilio levantó un templo en honor de la Buena Fe, y que ese templo debe estar siempre levantado en lo hondo de nuestros corazones. Nada se consigue con imitar a aquél famoso escritor del cual, nos habla Rodó, que elogió la pobreza cuando estaba en la miseria, que alabó el oro cuando estaba en la opulencia y que cantó la mentira cuando mintió. Al General Volio y al Reformismo hay que combatirlos con sinceridad. Y no atacarlo en nombre de la *Verdad* cuando se vive en la *Mentira*, y no darle rosas envenenadas, porque esas flores no las quiere ni el cielo ni el infierno.

ALIRIO CESAR

DEL AMBIENTE SOCIAL

UN TE

En la tarde de ayre, en el Hotel Francés, se le ofreció un té a doña Mercedes de Alvarez, con motivo de su próximo viaje a Europa. La fiesta fue obsequiada por la Junta Directiva de la Gota de Leche.

UNA BODA

En breve se efectuará la boda del caballero don Melchor Fallas P con la gentil señorita María Jiménez Herrera.

Anticipadamente formulamos sinceros votos por la felicidad eterna de los futuros esposos.

SOCIALES

En breve marcharán para Europa las estimables Srtas. Josefina y María Orlich.

Para Alajuela salió la señorita Victoria Jinesta.

En breve llegará al país el Exmo. Ministro de Italia

en Costa Rica don Enrique Acton.

De Cartago llegó don Ramón Ortiz.

Para el campo salió don Otilio Ulate.

Don Nicolás Chavarría salió para Puntarenas.

De Tres Ríos llegó don Víctor Monge

CUMPLEAÑOS

Celebró ayer sus cumpleaños la distinguida dama doña Hortensia de Mezerville.

Con ese motivo fue muy felicitada.

NOTA DE DUELO

Falleció en esta capital la estimada señora doña Higinia Ulate de Villalobos, de sesenta años de edad.

El entierro estuvo muy concurrido.

Por este medio enviamos nuestro más sentido pésame a la familia doliente.

Busque LA PRENSA

De Puntarenas piden que el Dip. Odio asista a la Cámara

Nos informan de Puntarenas que el pueblo, en su mayoría, o sea el que eligió como representante por esa Provincia en la Cámara de Diputados, pide ansiosamente que la persona designada en propiedad para ese cargo, el Lic. don Emiliano Odio, concorra a sesiones. Parece que el señor Odio quiere que en su reposición concorra al Congreso el suplente señor don Juan Romagosa, lo cual no satisface a sus electores, pues si bien es cierto que don Juanito goza de muchas simpatías en aquella Provincia, los porteños no quieren que se frustren de mane-

ra antojadiza sus esperanzas que las tiene muy bien fundadas en el Diputado propietario señor Odio, de quien aspiran a una labor fecunda en provecho de aquella importante sección de la República.

Si el señor Odio fue designado por una inmensa mayoría para estas delicadas funciones, y su designación contribuyó en mucho al triunfo de la causa que representaba, justo es que complazca de manera amplia en la Cámara al pueblo que dignamente lo eligió, concurrendo siempre a sesiones y procurando por el desenvolvimiento de aquellos problemas que atañen a su Provincia.

Mayoría de 374

ROMA — Las noticias acerca de las elecciones que se han recibido de diferentes distritos en la noche de hoy indican que la nueva Cámara de los Diputados estará bajo un fuerte control de los fascistas.

De las cifras incompletas dadas a conocer esta noche se deduce que de los 535 escaños de los fascistas han ganado 260 y que 114 liberales, católicos y demócratas que apoyan al Gobierno aseguran la mayoría de 374 votos.

Fiesta en Desamparados

El jueves se efectuarán en Desamparados unos esplendidos homenajes en honor del Lic. don Ricardo Jiménez. La invitación dice: Para celebrar la Presidencia del Lic. Jiménez, se invita del modo más atento y cordial a todos los republicanos y reformistas.—nuestros compañeros de triunfo y de victoria,—a los actos que con tal motivo se efectuarán en esta ciudad. A las seis de la tarde habrá asamblea pública en el local del club. Varios oradores harán uso de la palabra. Después habrá desfile general por las calles de la población, luego disparo de bombetas. A las ocho, gran retreta y a las nueve gran baile social en casa del caballero don Tobías Mora.

La Agencia Ppal. de Policía

A don Manuel María Q. le fué ofrecida la Agencia Principal de Policía de esta ciudad. El señor María rechazó el honor que se le hacía y manifestó no aceptar el cargo que se le quería confiar.

Asociación de Directores

Ayer celebró asamblea la Asociación de Directores de San José. Se nombró nueva Directiva. Presidente: Leon Gildo Arias; Vicepresidente: Attilio Montero. Secretario: Fidelina Brenes. Prosecretaria: Evangelina Solís. Tesorera: Anita Cantillón. Fiscal: Abel Fernández V. Vocales: los demás socios.

Nuevo Capellán

Muy bien ha sido recibido el nombramiento para Capellán del Ejército, recaído en el estimado sacerdote don Ricardo Zúñiga.

Felicitamos al estimado señor Zúñiga, por el merecido estímulo recibido.

El Gabinete del Gobierno de Honduras

El Gabinete del nuevo gobierno de Honduras, ha quedado integrado así: Ministro de Guerra, Coronel Gregorio Ferrera; Ministro de Gobernación, General Tiburcio Carías; Ministro de Instrucción Pública: doctor Samuel Saenz; Ministro de Relaciones Exteriores: Paulino Valladares.

Busque Ud. LA PRENSA le interesa

A LOS REFORMISTAS

No habiendo protocolizado petición alguna con el señor Presidente de la República don Ricardo Jiménez, suplico a mis estimados copartidarios dirigirse directamente a él o a su Gabinete para todo asunto que se relacione con empleos en la Administración Pública.

J. Volio

San José, 5 de Mayo 1924.

Gran fiesta política de esta noche

Tendrá lugar esta noche la serenata que se le obsequiará en la ciudad de Cartago al Presidente electo Lic. Jiménez Oreamuno.

Para esta demostración de simpatía al señor Jiménez reina mucho entusiasmo y de esta ciudad saldrá un tren y camiones con manifestantes.

La Banda militar de San José también demostrará su simpatía como miembros que fueron de los Partidos Reformista y Jimenista y al efecto irán la vieja metrópoli a efectuar una retreta de gala frente a la residencia del señor Jiménez.

También será obsequiado este nuevo Presidente a las 19 horas en el Club Social de Cartago con un espléndido banquete.

Juramento del señor Pochet

A las 8 hs. de ayer prestó el juramento de ley como Presidente Municipal ante el señor Gobernador de la Provincia, el señor Regidor don Eduardo Pochet.

Con este motivo cambiaron impresiones el Gobernador saliente y el nuevo Presidente Municipal.

Divagación

En las noches de luna y de misterio, en las noches incomparables de esta ciudad blanca, toda la Naturaleza tiene un encanto y un atractivo irresistibles, todo llama poderosamente a las puertas del recuerdo. Siento que por mi cuerpo corre, más impetuosa y ardiente, la roja sangre de este mi pueblo tropical.

El aspecto de esta Naturaleza dulce y soñadora ejerce en mi espíritu una suave impresión de encantamiento... como si todo mi ser estuviese bajo la influencia soportada de un sueño de ópalo, cual si mis labios huiese probado el hadis u otra de estas drogas maravillosas que abren a la imaginación las puertas de oro macizo, de los palacios Orientales, plenos de oro, incienso y mirra; de cortinas de Damasco con bordados arabescos. Esas palmeras que se mecen dulcemente bajo las suaves caricias de la luna... esos cielos estrellados, tan profundos, esos ojos... ¡oh! esos ojos me arrebatan a las calles solitarias del Cairo o de Bagdad, mi imaginación vuela, agitada, tumultuosa, por las calles de Constantinopla... vivo un minuto de las "Desencantadas".

Sobre la arena de la senda hay rumores de pasos... ¿Será una ronda vaporosa de alegres bayaderas...? ¿Será, acaso, que llega teatadora y ardiente, la Sultana arrogante que se acerca a la cita del amante cristiano, desafiando las iras del alfange Agareno...?

EDUARDO IBERO

La ceremonia de mañana Periódicos de la mañana

A las dos horas de mañana tendrá lugar en el Salón rojo de la Casa Amarilla la ceremonia de la trasmisión del Poder.

Para este acto la entrada ha sido muy restringida.

El Cuerpo Diplomático y Consular acreditado en el país ha sido invitado para este acto, habiéndose dispuesto para ellos los pasillos que existen a los lados Este y Oeste de aquel salón.

Para los señores Ma-

POR LAS TARDES LEA USTED LA PRENSA

El Diario de información y de cultura más antiguo.

El defensor de todas las causas nobles.

La información nacional extranjera, española, y literaria más completa que se puede apetecer.

Lea usted diariamente LA PRENSA

Comisión que saludará al Lic. Jiménez

En la sesión Municipal de anoche y a petición del señor Presidente don Eduardo Pochet se acordó nombrar una comisión integrada por los señores don Juan J. Montealegre, don Lesmes Saurez y don Roberto Smith para que en nombre de la Corporación presenten sus respetos al nuevo señor Presidente de la República Lic. Jiménez y lo feliciten por su segunda exaltación al Poder.

En corrillos se comentaba anoche que el representante del echan-dismo señor Smith no aceptaría el encargo.

Nosotros creemos que un deber de cortesía y de cumplimiento de sus deberes de munícipe, que obligan al señor Smith a aceptar la comisión que le encargan.

Estamos seguros que el señor Smith aceptará.

NORTHERN RAILWAY COMPANY SERVICIO DE TRENES

Se pone en conocimiento del público que esta Empresa ha establecido un servicio extra de pasajeros los días domingo entre San José y Turrialba.

Dicho tren saldrá de San José a las 9 45 hs y en el viaje de regreso saldrá de Turrialba a las 12 45 hs. y hará paradas en las estaciones intermediarias.

M. M. Marsh Superintendente

G. P. Chittenden Administrador

San José, Abril 29 de 1924.

gistrados se ha dispuesto miguamente otro sitio en el fondo del salón.

Unicamente podrán concurrir a la tribuna de la prensa un representante por cada periódico.

Un cuerpo de Infantería con Banda y Bandera a las órdenes del Coronel Dídimo Fallas, rendirá los honores reglamentarios.

El ceremonial se sujetará a la siguiente orden del día:

—Lectura del acta.

—Introducción al salón de sesiones, del Pabellón Nacional.

—Juramentación y toma de posesión del señor Lic. don Ricardo Jiménez como Presidente Constitucional de la República.

—Juramentación de los señores Lic. don Carlos María Jiménez, Gral. Jorge Volio y don Felipe J. Alvarado como designados a la presidencia de la República.

—Lectura del Mensaje del Presidente electo Lic. don Ricardo Jiménez.

—Despedida del Pabellón Nacional.

El Mensaje del señor Presidente es sumamente corto

Expone de una manera breve un programa de Gobierno y hace ver sus propósitos de que la unión de la familia costarricense sea un hecho durante su Gobierno y expone sus deseos de que sus enemigos de ayer trabajen con él por el bien de Costa Rica.

Teatro Competo

Alvarez Quintero J S

A \$ 3.50 TOMO

I. PRIMEROS ENSAYOS

Prólogo: Esgrima y amor: Belén, 12, principal: Gilito: La media naranja: El tío de la flauta: El peregrino: Las casas de cartón: La Reja: Apéndice.

II. COMEDIAS Y DRAMAS

La vida íntima: El patio: Los Galeotes.

III. COMEDIAS Y DRAMAS

La pena: La azotea: El nido: Las flores.

IV. SAINETES Y ZARZUELAS

La buena sombra: Los borrachos: El traje de luces: El motete: El estreno: Abanicos y panderetas: A Sevilla en el "botijo".

V. COMEDIAS Y DRAMAS

La dicha ajena: Pepita Reyes: Mañana de sol.

VI. COMEDIAS Y DRAMAS

La Zúgala: Amor a oscuras. La casa de García: A la luz de la luna.

Suscribase Ud. a "La Prensa"

El "Diario de Costa Rica" habla de un té dedicado al actual Presidente de la República. Varios periodistas y colaboradores de los diarios irán a este festival. Los balcadores manifiestan que se trata de festejar a don Julio por haber dado libertad de pensamiento durante su gobierno. Qué ocurrencia! Para estos periodistas el señor Acosta resulta ahora una dulce pluma. Es claro. Periódicos neutrales como el "Diario de Costa Rica" y "La Tribuna" tienen que estar muy complacidos con el Presidente Montalván esto último día en la oposición? El Coronel Pinaud ha sido adversario del gobierno Acosta? No. Y claro es que ellos, de esta Administración han recibido sólo bondades. Pero hablemos de eso a nosotros, que más de una vez estuvimos en presencia de militares altaneros por nuestra oposición... Indudablemente, el té que le ofrecen, hoy los periodistas al Presidente es una obligada recompensa a los servicios que recibieron de don Julio. Lo demás es poesía.

El mismo colega habla de los incidentes habidos entre los señores Quirós y Zúñiga Montúfar. Parece que el segundo quería batirse en duelo con el primero. Pero, por dicha, nada en dos platos. Y es que el duelo ya no podía llevarse a cabo, sencillamente porque primero tuvieron noticia de él los acusados periodistas. Mejor que mejor.

Trae el colega otras notas informativas de importancia suma y algunas reproducciones bien seleccionadas, como la Educación Clásica de Ramiro de Maestu.

"La Tribuna" de hoy viene cuajada de notas. "Lo que dice la Prensa de la tarde" se titula una sección que creamos está a cargo Pinaud. En esta sección hemos visto que hay una mutua propaganda para "La Noticia". Por supuesto, otro día "La Noticia" recomienda a "La Tribuna" y dale que dale como decía el otro.

Pública "La Tribuna" una importante crónica internacional sobre las conferencias de paz en Amapala. En ella, manifiesta el Lic. don Pedro Pérez Zeledón que Honduras está completamente tranquila bajo la Presidencia provisional del General Tosta. Ojalá pronto, muy pronto, comprendan los hondureños que la paz edificada y magnífica, y que por el contrario, las guerras intestinas son nefastas y abominables. Publica el colega una carta abierta que dirigen varios reformistas a don Rómulo Tovar. En ella los reformistas firmanes le piden al señor Tovar más claridad y más sinceridad en sus apreciaciones. Y es que Tovar, muchacho raro y singular, que parece que vive en medio de un suplicio prometeano, está consagrado a una misantropía que representa una natural evolución de su espíritu. Tovar admira a ciertos hombres, a medias. Para él todos son como los centauros, mitad hombres y mitad caballos. Don Rómulo, hace tiempo está como el ternero: dando volteretas y saltos continuos en el amplio potrero de sus singularidades. Dejémosle divertirse, que ya llegará el cansancio, y ya recogido, quieto, lo examinaremos como hace un especialista con alguno que padece del mal de la ande.

Trae La Tribuna otras notas de mucha actualidad. REPORTER

Obras Nuevas

GUY DE CHANTEPELURE: Ruinas en Flor.....	\$ 3 25
RUBENDARIO: Poemas de Juventud.....	2 00
ALVARO RETANA: Todo de Color de Rosa.....	3 00
JOSÉ MILLAN ASTRANY: La Legión.....	4 00
PAUL MARGUERITE: La Tormenta.....	3 00
EDMUNDO JALOUX: Las Sanguisuelas.....	3 50
MIRANINGE: El Botones de la Casa Mexica.....	3 75
MARCEL PREVOST: El Escorpión.....	3 00
JOSÉ LORENZO: La Tragedia del Amor Tardío.....	3 75
AL DE KERANY: El Yugo del Amor.....	3 00

LIRERIA ESPANOLA

COSTA RICA: —: MARÍA V. DE LINES: —: SAN JOSÉ

Afortunados con la lotería en Moravia

Han sido afortunados con fracciones del número premiado con \$40,000 los señores siguientes: con un décimo los señores Ramón Murillo, Leví Quirós y José Manuel Caballero; con dos décimos doña Adela de Moreno y con otro décimo las señoritas Lidia Araya, Sofía Umaña, María Rosa Cubero y don Marcelo Vechi en compañía.

El premio de \$10,000 cobraron un décimo don Leonidas Calvo y tres don Mario Lebo.

El premio de \$5,000 cobraron un décimo Astorga Hermanos y cuatro don Octavio Fayard.

Fiesta Patronal en Moravia

Tendrá lugar el próximo domingo en San Vicente de Moravia la fiesta patronal, trasferida siempre por caer la fecha del santo dentro de Cuaresma.

La víspera o sea el sábado habrá solemnidad rosario y sermón. Además retreta, juegos de pólvora y cine público.

El domingo además de los actos religiosos de costumbre habrán números de sport y otras diversiones que serán del agrado del público.

Sin duda que el domingo estará muy concurrido aquel simpático lugar.

El Cambio

Nueva York.....	400 0/0
Londres.....	350 0/0
Suiza.....	352 0/0
España.....	280 0/0
París.....	128 0/0
Bélgica.....	110 0/0
Italia.....	90 0/0

Continuará en su puesto

Don Tomás Soley Güell atendió al Lic. Jiménez Oreamuno y aceptó el Ministerio de Hacienda en la próxima administración. El Lic. Jiménez no ha hecho otra cosa que interpretar el sentimiento nacional que deseaba la continuidad del señor Soley en su puesto y éste, por su parte, ha puesto de manifiesto su interés por la Patria.

Sabemos que el señor Soley no hará cambios en su Ministerio.

Encargado de Negocios

El Ministerio de Relaciones Exteriores nombró al Licenciado don Carlos Orozco Castro, Encargado de Negocios ante el Soberano de su Majestad el Rey de España.

Este cargo lo desempeñará el señor Orozco, ad honorem.

El té de esta tarde

A las 15 horas de hoy tendrá lugar en los salones de La Feria un té ofrecido al Presidente de la República. Es una demostración de un grupo de periodistas para el mandatario que termina sus funciones.

De la vida obrera

TELEGRAMA

Sr. Lic. don Ricardo Jiménez. Cartago.

Ilustre Jefe:

Obreros Jimenistas firmamos 6 memorales, uno para don José Cabezas, Carlitos Brenes, Castro Quesada, Argüello de Vars, Santos León Herrera, y don Carlos Gutiérrez de esa en que pidece a don Pedro Fernando Rojas para Agente Principal de Policía. Ruégole contestarme si nuestra práctica Republicana es de su simpatía. Fervoroso admirador, GONZALO GAMBOA U.

Carta al Gral Volio

Sr. don Jorge Volio. Creo que la fraternidad obrera, sensatamente entendida es el ideal más alto de las democracias.

Los obreros de Costa Rica están de plácemes.

Usted, como jefe del Partido Reformista triunfó energica y desinteresadamente defendiendo una de las cláusulas de su programa político al respecto la elección que hizo el pueblo, eligiendo al señor Jiménez.

Muchas enseñanzas quedan de las pasadas elecciones pero la mejor de sus experiencias para la República es la de que la indiferencia por el sufragio es un enorme pecado del ciudadano: si los directores de los partidos del pueblo no hubieran puesto fe y entusiasmo en esa contienda, estaríamos en estos momentos en manos de la oligarquía sa ollgarquía.

CARLOS FAHECO COOPER

Suscribase Ud. a LA PRENSA

Carta abierta

Unos reformistas que piden una explicaciones a Rómulo Tovar

San José, mayo 6 de 1924.

Señor Lic. Rómulo Tovar,
Director de "La Voz".
Presente.

Muy señor nuestro:
Por nuestra condición de Reformistas, y en ejercicio de un justo derecho, concurrimos a usted en demanda de una explicación, clara y sencilla, de algunos párrafos de su editorial publicado en "La Voz, el sábado 3 de los corrientes, en el cual usted arriesga conceptos que si no consideramos hirientes para nuestro candidato es porque los conceptuamos poco explícitos.

Sabemos que no se nos negará que hay algo eminentemente tendencioso—y no queremos ver torcidos fines en ello,—que lesiona al buen nombre no solamente del General Vollo, con quien nos ligan lazos de amistad personal, sino que también se ha tratado de desvirtuar la verdadera esencia y fondo del Partido Reformista.

Y no es que nosotros pidamos que se nos adrese, lo que le rogamos, señor Tovar, es que sea más explícito, más claro, más determinante en sus apreciaciones ya que ellas nos interesan sobremanera toda vez que reconocemos en Ud. un alto espíritu y una alta inteligencia.

Con lo que no comulgamos, en primer lugar, es con la injusta apreciación suya en la que nos hace aparecer como un peligro nacional—por lo que nos relaciona con el General Vo-

llo,—considerando a todo reformista que, en virtud de un simple caudillaje político, tiende a convertirse en un fanático capaz de todos los desmanes y de todas las vilencias; y es por ello que, si nos explicamos su actitud contraria a las ideas esenciales de nuestra agrupación política, no comprendemos por qué, y en virtud de qué, adelanta, en el reiterado editorial, el peligroso juicio de que para combatirnos—y no como usted pretende al General Vollo—se muevan en logente actividad todas las fuerzas morales del país, lo que supone la legitimidad moral del lado de nuestros enemigos y lo execrable moral de parte nuestra.

Y es necesario comprender que también constituimos fuerzas morales legítimas dentro de la vida de la República; que no somos una simple organización cuartelaria; que debajo o detrás de nuestras acciones políticas se mueve un alto ideal; que nos allenta en la lucha un espíritu ajeno al logro político; que nuestras fuerzas se enfilan hacia una realización al tráfesa de nuestro Programa, que nuestra prédica resume una necesidad social; que no somos ciegos al iluso, que no queremos la violencia por la violencia misma, pero que sabemos repeler la violencia con la violencia si el caso llegare; en suma, que no somos un peligro contra el que hay que conjurar "las grandes y poderosas fuerzas morales", de que usted habla; que se nos tiene que combatir lealmente, ideas por ideas, acciones por acciones, pero nunca de un falso concepto o de un rencor malévolos al enemigo común que tienen las clases trabajadoras del mundo, la feroz "reacción capitalística", las oscuras fuerzas conservadoras que bajo mil disfraces tienen siempre a entorpecer el esfuerzo, genuinamente justiciero, encaminado siempre hacia un progreso social que signifi que libertad y reafirme conquistas democráticas.

Séanos, pues, permitido esperar sus palabras claras y torlas que nos arrojen luz para conocer la verdadera

HOTEL METROPOLI

—:—

Avisa a su numerosa clientela que se trasladará la próxima semana al local que ocupa el Hotel Central, frente al Gran Hotel Francés.
Al mismo tiempo se realizarán algunos muebles

VICTOR CÉSPEDES D.

VIDA HEREDIANA

Rogamos al señor Comandante de Plaza para que por medio de sus subalternos, procuren retirar y no permitir que durante los recreos y Retretas, corran y salten las pacotillas de muchachos dentro del Parque Central. Hace días hemos observado que tanto señoritas como caballeros y demás personas que van a distraerse en los conciertos musicales, son atropellados por esos muchachos que cogen el parque como si fuera una Plaza Pública. Ojalá que el señor Comandante ponga coto al mal.

NUEVO HOSPITAL

Para más comodidad de los enfermos y para el ornato a la ciudad, ha procedido la Junta de caridad en hacer nueva reparación al Hospital

Coloque Bien su dinero

En punto céntrico y comercial, se vende un lote esquinero, propio para negocio y casas de habitación.

También el lote que ocupó la casa de Mr. Asch, con el nombre de la ciudad de Londres, contiguo a la Provedora. Véase con Luis García si tiene interés.

naturaleza de sus apreciaciones que no dudamos en justipreciar en lo que valen.

Lots Zeledón G., Moisés Artavia, R. Salas S., Ramón Durán Z., Higinio Vargas Monge, Mod. Velásquez C., H. Hidalgo O., Francisco Arias A.

ya que los fuertes temblores del 4 de Marzo destruyó casi totalmente dicho edificio; la Junta tuvo a bien nombrar para la dirección del trabajo al presidente de la misma, Doctor don Eduardo González Flores, quien es un talentoso progresista inteligente, y de mucha disposición; en una visita pudimos apreciar un lujoso y cómodo salón donde se instalará la cirugía, otro para los operados, y varios para los enfermos; una hermosa Capilla para celebrar misas, un salóncito cómodo para la botica, y al rededor hermosos corredores, pero todos estos trabajos están sin terminar; pero dada la actividad del Doctor González Flores, muy pronto será inaugurado. Según ha manifestado el Doctor González, dicho Hospital será destinado más adelante, para una "Escuela de Artes y Oficios", pero hasta que terminen otro nuevo edificio que está en proyecto edificar y para ello se ha encargado para el plano y dirección al Ingeniero don Manuel Benavides, y creemos irá a ser el mejor Hospital del País. Es de aplaudir la actitud de la Junta de Caridad y algo de felicitación el Presidente de dicha Junta Dr. don Eduardo González Flores, por su intachable disposición y gusto con que está dirigiendo el trabajo.

CORRESPONSAL

Suscríbese usted a LA PRENSA

Llamamiento a los Reformistas

Pasados los primeros días de pánico, ahora que podemos apreciar sin exageraciones tendenciosas, la gravedad de los daños sufridos en ciertas regiones del país por el terremoto del 4 de Marzo en curso, creo oportuno hacer un llamamiento muy respetuoso a nuestros hermanos reformistas de San José y provincias, que buena y generosamente puedan contribuir para que levantemos una suscripción en LA PRENSA con el fin de proveer de víveres y abrigos en lo posible a los damnificados pobres de San Ramón, Orotina y otros lugares seriamente perjudicados.

Los donativos se recibirán en las oficinas de este diario, casa del señor Falcó, y por correo pueden dirigirse al apartado P. San José; el Tesorero General del Partido Reformista, Diputado don Enrique Fonseca Zúñiga extenderá los correspondientes recibos.

J. Volio

San José, 13 de Marzo de 1924

LISTA DE CONTRIBUYENTES

SUMA ANTERIOR... ₡ 385 20			
F. Arias A.....	2 00	Roberto Núñez.....	₡ 1 00
Santos López P.....	5 00	Toño Muñoz.....	1 00
Gerónimo Ulloa.....	1 00	Salvador Bonilla.....	0 00
Antonio Honed.....	1 00	Agustín Chavarría.....	1 00
Manuel Peraza S.....	2 00	Alejandro Chavarría.....	0 20
Manuel Antonio Zeledón.....	0 50	Benito Betancú.....	0 30
Santos Mendieta.....	1 00	Socorro Betancú.....	0 50
Tranquilino Chacón.....	1 00	José Angel Betancú.....	0 50
José Manuel Córdova.....	1 00	Nicolás Obando.....	2 00
Román Villalobos.....	1 00	Wenceslao Obando.....	1 00
Arturo Barrientos.....	0 50	Joaquín Reina.....	5 50
Mannel Polanco.....	2 00	Francisco García.....	1 00
Vicente González Arcos.....	0 50	Roberto Belmonte.....	1 00
Ernesto Brenes Chaverri.....	0 50	Joaquín Noguera.....	1 50
Diego Aguilar.....	0 25	Isidro Padilla.....	1 50
Enrique Cortés Lira.....	1 00	Reyes Callejas.....	1 50
Enrique Cortés Chavarría.....	1 00	Felipe Peralta.....	1 00
Adán Madrigal.....	1 00	Paulino Dubón.....	2 00
Aurelio Villalobos.....	1 00	Juan Peralta.....	1 00
Yanuario Matamoros.....	1 00	Enrique Cortés.....	1 00
Aquiles Orlich.....	25 00	Ramón Loaiciga.....	1 00
Elena de Vaglio.....	5 00	Pablo A. Rivas.....	1 00
Ernesto Lang.....	10 00	Carrucha (El chino).....	0 00
Enrique J. Aisdorf.....	5 00	X X.....	0 00
Santiago Zúñiga.....	1 00	Dolores Baidodano.....	2 00
Elias Obando.....	5 00	Rod. Ito Bonilla.....	5 00
Nicolás Rivas.....	2 00	Horacio Tasler.....	5 00
Juan R. Muñoz.....	5 00	Francisco Castro J.....	2 00
Luis Núñez.....	1 00	Efraim Camacho.....	2 00
Antenor Baidodano.....	1 00	Juan Rojas Ch.....	1 00
Marcial Mora.....	0 5	Adán Mora.....	1 00
Elias Garro (Tres Rios).....	2 00	José Delgado H.....	1 00
Abel Peña.....	450	Elias Mena.....	0 50
Felipe Laguna.....	1 00	Alejandro Sandoval.....	0 50
		José Vargas Aguirre.....	1 00

BANCO INTERNACIONAL DE C. RICA

Caja de conversión

Desde esta fecha no se cobrará premio ninguno en las operaciones de compra y venta de letras, las que se harán por tanto al

400 por ciento de dólares

San José, Mayo-1925

SE ACABA DE RECIBIR

Planchas de tela metálica
Cumbreras de hierro para techos
y cemento "Alsen"

—: SE VENDE ÚNICAMENTE EN ESTE ALMACÉN :—

Tomás Fernández

Apartado 614

Teléfono 198

FOLLETIN 6

DANTON

(NOVELA MEXICANA)

por Francisco Monterde García Icazbalceta

despuldado con el extremo de sus dedos enguantados, y avanza hasta el escritorio de encino, ladeándose para no rozar las hojas acabadas de imprimir, que yacen extendidas en las mesas.

Frfamente, sin quitarse el sombrero costoso, el dueño de la Imprenta saluda al señor Regente y a la señorita Aurora. Jugando con el bas-

tón, distraído, pregunta por la marcha de los trabajos, y agrega, como sin darle importancia:

—...¿Y Dantón?...

El señor Regente le contesta que está allí, que ha venido al trabajo, que sigue al cuidado de las prensas, etc., etc.

El dueño de la Imprenta escucha con la vista perdida,

sin mirar al Regente, y cuando éste concluye de hablar, se despidió, sin quitarse el sombrero, y sale, evitando mancharse...

Los hombres que trabajan de pie, tranquilizándose cuando el automóvil ha partido, murmuran en voz baja. Unos aseguran que Dantón es hijo del dueño de la Imprenta, que no se atreve a reconocerlo...

Otros aseguran que el jefe tiene miedo a Dantón, porque es quien toma la voz en las reuniones de los sindicatos, pidiendo justicia para los que trabajan...

Otros más, los más antiguos en la casa, recuerdan un día en que Dantón fué a felicitar al dueño, con otros obreros, por su onomástico.

Dantón habló con su palabra fácil—como siempre—y

dijo cosas hermosas de igualdad y de bien...

Y aseguran que, mientras hablaba, el dueño escuchaba tembloroso, emocionado, con los ojos turbios de lágrimas, y que llegó a levantarse con intención de abrazarle, cuando se abrió la puerta y apareció una dama: la esposa del dueño...

Entonces, el dueño de la Imprenta volvió a caer en su silla, y disimuló su emoción con un acceso de tos que aplacó poniendo sobre su boca un pañuelo de seda bordado por su esposa.

VII

AL MEDIAR LA MAÑANA

Al mediar la mañana, diariamente, los hombre que trabajan de pie y las mujeres que charlan en voz baja mientras doblan pliegos y

pliegos, dejando de trabajar un rato, para tomar un almuerzo frugal.

Por un tiempo, que parece a todos muy corto, las lertas descansan en los cajones simétricos y las prensas interrumpen su tráfesa de hierro engrasado.

La única que no almuerza es la señorita Aurora, a pesar de que las mujeres vienen a decirle:

—¿No gusta Ud, señorita?

Los hombres salen al corredor; en donde Miguelito el loco los mira comer, fumando.

Las mujeres permanecen sentadas y no hacen más que apartar los pliegos y el pegamento, mientras comen. Por algunos minutos dejan de murmurar.

El muchacho que hace la limpieza mira a unos y a

otras sin atreverse a pedir un trozo de pan...

Aquel pan, comido con las manos manchadas de tiza y de grasa y de polvo es el pan que más sabe a los trabajadores, porque es para ellos el pan que les da el trabajo, el pan que comen bajo el techo en que trabajan.

Al mediar la mañana, diariamente, mientras los hombres y las mujeres comen su alimento pobre, otra mujer que no es de las mujeres de la Imprenta, de las que doblan el papel, llega al patio con un bultito envuelto en el rebozo.

Entonces María, una de las dobladoras, que tiene una cara pálida y larga, con manchitas color de chocolate, sale entre las hambres presurosas; pasa por el corredor a la cocina y va al patio donde

EL CASO DE HONDURAS

CONCLUSION

Lo más curioso de todo este curioso dédalo hondureño es el papel que en él ha desempeñado el diablo, un papel de contraste con el de los protagonistas del injustificable enredo electoral y con su propia historia, sus propias habituales azañas y su propia naturaleza. ¡El diablo es el personaje honrado de este embrollo que ha concluido en tragedia! Cómo es de suponerse, Washington no podía faltar en el infierno electoral hondureño; y contra todo lo que podía esperarse de su inevitable intervención en la pendencia, dejó esta vez de ser diablo encarnado y se convirtió en diablo predicador.

Viendo muy claro en la situación desde el primer momento, Washington trabajó contra sus dos posibilidades más amenazantes para la paz, la usurpación del poder y la fraude o la coacción en las elecciones. Sus comunicaciones escritas y verbales al Presidente recitaban los males, sobre todo económicos, que la guerra acarrearía a Honduras, insistían sobre las responsabilidades de los que no cumplieran su deber en la situación y advertían que el Gobierno de los Estados Unidos no reconocería a ningún Gobierno surgido en Honduras de un golpe de Estado o una revolución. A este respecto Washington ha hecho constantemente hincapié en los tratados centroamericanos de la Conferencia de Washington en diciembre pasado, ninguno de los cuales ha sido empero ratificados, salvo por la dependencia de Nicaragua. Entre esos tratados en el de la paz y amistad (Artículo II), las repúblicas, en interés de los beneficios que se derivan de la práctica de las instituciones libres y deseosas de afianzar su estabilidad y su prestigio, se comprometen a no reconocer a ningún Gobierno nacido en una cualquiera de ellas de un golpe de Estado o una revolución contra un Gobierno reconocido mientras la reorganización constitucional del país no se haya llevado a cabo por los representantes del pueblo libremente elegidos. Así, así, no otorgarán el reconocimiento si el presidente, el vicepresidente o los designados del nuevo gobierno resultaren ser el jefe o los jefes del golpe de Estado o de la revolución, o consaguáneamente o por afinidad parientes de algunos de ellos, o si hubiese sido Secretario de Estado o ejercido mando militar en el golpe de Estado o en la revolución o al verificarse la elección o en los seis meses anteriores a una y a otra. Tampoco será reconocido el Gobierno si el Presidente elegido es un ciudadano inhabilitado expresa o inequívocamente por la Constitución de su país para tal cargo.

Washington no es parte de estos pactos, pero parece decidido a regirse por ellos al mismo tiempo que a darles por vigentes, aunque, como hemos dicho no han sido ratificados. Procediendo en consecuencia, Washington rompió relaciones diplomáticas con el Gobierno usurpador de Gutiérrez tan luego como el decreto de 31 de enero vio la luz pública.

Esfuerzos personales y directos hizo por su lado, además, el Ministro de los Estados Unidos en Tegucigalpa por un avenimiento entre las facciones, y la legación fué lugar de innumerables conferencias de los tres candidatos con tal objeto.

A sus buenos consejos y predicaciones y advertencias al presidente y los candidatos, Washington agregó el argumento de los buques de guerra, cuya presencia en tales coyunturas explica siempre la necesidad de protección de los americanos y sus propiedades. El "Rochester" está en aguas hondureñas desde muy temprano de la crisis, y su comandante fué portador de un mensaje de Washington para el Presidente Gutiérrez cuyos términos ignoramos.

Con todo esto, Washington nada pudo para detener o cambiar el curso fatal de los sucesos hacia el golpe de Estado, la usurpación y la guerra civil. Sus amonestaciones, sus empeños, sus instancias, sus amenazas, sus barcos de guerra, sus mensajes, todo fué vano. Para que todo no fuera esterilidad e inutilidad para Washington, sin embargo, su Ministro ha logrado prestar al fin un servi-

cio, salvando a Tegucigalpa de los males y horrores de una batalla, con la ocupación pacífica de la capital por las fuerzas revolucionarias victoriosas.

Si se examinan las causas de la impotencia de Washington en el conflicto, se encontrará que se debe en parte por lo menos a su falta de autoridad moral y a la deslealtad e inconsistencia de su política en Centro América y el Caribe. Los Gobiernos y los pueblos de Centro América y del Caribe temen a Washington, pero no lo respetan ni creen en Washington. ¿Con qué cara puede Washington pedir que prevalezca en Honduras lo que él mismo ha derribado y prostrado y escarnecido en Guatemala y en Nicaragua? La visita del comandante del "Rochester" al presidente Gutiérrez recuerda la de otro comandante de otro barco de guerra de los Estados Unidos al Presidente Díaz de Nicaragua en 1919 para notificarle la orden de Washington de que el próximo presidente debía ser Emiliano Chamorro. El propio Secretario Hughes reconoció en Guatemala al Gobierno de Orellana, destructor de un Gobierno Constitucional por un golpe de cuartel. Marineros del imperialismo de Washington custodiaban la frontera de Nicaragua con Honduras en los momentos en que los esfuerzos de Washington en Tegucigalpa por la libertad de sufragio y el mantenimiento de la paz fracasaban. Y esta es la ironía de la situación.

Esos son los marineros americanos de Managua, los marineros estacionados allí hace muchos años para impedir la restauración del Gobierno Constitucional y perpetuar la existencia de los Gobiernos impuestos, serviles al imperialismo de Washington.

El triunfo militar de Carías no resuelve por sí sólo o si mismo el problema de la paz en Honduras. La revolución no es sino una etapa del conflicto electoral. Las elecciones de 1923 demostraron que el liberalismo noldo es la mayoría. Lo único que puede dar a Honduras una paz verdadera y estable es la práctica, pura de la institución democrática del sufragio, combinada con la inteligencia, la cordura, el buen sentido, el patriotismo, la cultura y las virtudes públicas de sus hombres directivos.

JACINTO LÓPEZ

LA ESPAÑA ALMACEN DE ABARROTES Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 694

Cemento :: Cemento

La mejor clase de fabricación belga a precio más bajo de plaza.

Por partidas descuento conveniente.

Compañía Comercial de Costa Rica

Oficina: Calle Alfredo Vollo No. 18

APARTADO 1048

TELÉFONO 1012

SI ESTE AÑO USTED SE MOJA

es porque así lo quiere. VEA USTED LO QUE OFRECEMOS: paraguas de seda, paraguas de algodón, paraguas de pura seda, para hombres y señoras. UNA ESPECIALIDAD: paraguas de tamaño grande para usarse en el campo. Nuestro surtido de paraguas lo hemos hecho en EUROPA, por ello son buenos. PRECIOS: desde ₡ 8.00 hasta ₡ 40.00 TENEMOS ALGO ESPECIAL a ₡ 13.00 para señora y a ₡ 12.00 para hombres.

ROBERTH HERMANOS

Suscribase Ud. a LA PRENSA
el diario que circula mas

LIBROS PARA LA VENTA

Tomos lujosamente empastados

a ₡ 5.00 cada uno

B. PÉREZ GALDÓS

GLORIA, 2 tomos
DOÑA PERFECTA
EL ABUELO : CELIA EN LOS INFIERNOS, 2 tomos
LO PROHIBIDO, 2 tomos
EL DOCTOR CENTENO, 2 t.
MISERICORDIA
EL CABALLERO ENCANTADO
LA DE BRINGAS
ELECTRA : EL TACAÑO SA LOMÓN, 2 tomos
REALIDAD
LA FONTANA DE OPO
LA INCÓGNITA
TRISTANA
AMOR Y CIENCIA, comedia, a ₡ 2.50

E. GOMEZ CARRILLO

EL ALMA JAPONESA
EL ENCANTO DE BROS AIRES
LA SONRISA DE LA ESPINGE
SENSACIONES DE ARTE
PÁGINAS ESCOGIDAS
FLORES DE PENITENCIA
CUENTOS ESCOGIDOS
VANIDAD DE VANIDADES
SAFO FRINE Y OTRAS SEDUCTORAS
LITERATURA, EXTRANJERA
CULTOS PROFANOS
GRECIA

R. DE CAMPOAMOR

POESÍAS COMPLETAS, 3 tms.
QUEVEDO

PÁGINAS ESCOGIDAS
ESCRITOS POLÍTICOS
OBRAS SERIAS

JUAN MARAGALL

ARTÍCULOS, 5 tomos
ELOGIOS
PLUTARCO

VIDAS PARALELAS, 5 tomos.
M. CERVANTES S.

DON QUIJOTE DE LA MANCHA, 2 tomos ilustrados.
BALTASAR GRACIAN

EL CRITICÓN, 2 tomos
TRATADOS
L. ALAS (CLARÍN)

DOCTOR SUTILIS
PÁGINAS ESCOGIDAS
SALVADOR RUEDA

POESÍAS
T. TASSO

LA JERUSALÉN LIBERTADA
JOSE DE MATURANA

CANCION DE PRIMAVERA
NARANJO EN FLOR
VOLTAIRE

DICCIONARIO FILOSÓFICO, 3 tomos.
CÁNDIDO : ZADIG : MICRO-MEGAS

MATEO ALEMÁN

GUZMÁN DE ALFARACHE, 2 tomos.

O. SWTET MARDEN

SIEMPRE ADELANTE!

LA ALFGRÍA DEL VIVIR

GOETHE

FAUSTO, 2 t. con grabados

HOMERO

ILIADA, con grabados.

VIRGILIO

LA ENEIDA, con grabados

J. OCTAVIO PICON

DULCE Y SABROSA

LA HONRADA

JUANITA TENORIO

MUJERES

SACRAMENTO

LÁZARO: JUAN VULGAR

CUENTOS DE MI TIEMPO

DRAMA DE FAMILIA

Dr. J. HERICOURT

LA HIGIENE MODERNA

V. BLASCO IBANEZ

MARE NOSTRUM

LA TIERRA DE TODOS

EL PRÉSTAMO DE LA DI FUENTA

LA REINA CALAFIA

ORIENTE

CUENTOS VALENCIANOS

EMILIO ZOLA

VERDAD, 2 tomos

TRABAJO, 2 tomos

LA TIERRA

LOURDES, 2 tomos

LA FORTUNA DE LOS ROUGON, 2 tomos

L'ASSOMMOIR, 2 tomos

EPISTOLARIO

PI Y MARGALL, F.

CARTAS ÍNTIMAS

LAS LUCHAS DE NUESTROS DÍAS

HISTORIA DE LA PINTURA EN ESPAÑA, rústica ₡ 3 50

LAS CLASES JORNALERAS ₡ 0 75

ZAMACOIS, E.

EL OTRO

UNA VIDA EXTRAORDINARIA

GINER DE LOS RIOS, F.

OBRAS COMPLETAS. 4 tomos

RICARDO LEON

LA ESCUELA DE LOS SOFISTAS

EL AMOR DE LOS AMORES

Se atienden los pedidos en la Administración de LA PRENSA : Casa Falcó : Ventas al contado.

SECCION DEPORTIVA

REVISTA DEPORTIVA

Se ha fijado definitivamente el jueves 15 de mayo para la aparición del primer número de la revista "Deportes", dedicada exclusivamente a los deportes y declarada órgano oficial de las Ligas de base y foot ball.

Trae una fina y elegante portada debido al lápiz del caricaturista Hernández y colaboración del Dr. Moreno Cañas, Presidente de la Liga de foot ball, de la señorita Ángela Acuña y del Lic. don Ricardo Fourrier.

Además se comenzará en ella la publicación del nuevo reglamento de la Liga de foot ball que conviene que conozcan los deportistas y clubs en general.

Traerá además numerosos grabados y material instructivo interesante.

EN CARTAGO

La partida organizada por los clubs Limonense y Car-

tagnés en honor de don Abel Rcbles en Cartago no se efectuó ppr duelo entre el elemento deportista de Cartago. Se ha trasferido para mejor ocasión.

EL MEJOR TALCO



Delicioso Perfume
ANTISEPTICO

Uselo Usted

PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

DEPOSITO y aserradero de maderas

EL LABERINTO

VENDEMOS MADERAS DE SEGUNDA Y TERCERA CLASES A PRECIOS REBAJADOS

TELEFONOS. ASERRADERO. 997 - DEPÓSITO 539
STRUCK Y ALVARADO

J. MIGUEL RODRIGUEZ

EMPRESARIO CONSTRUCTOR - Ap. Correo 425 SAN JOSE

Mediante arreglos especiales me hago cargo de construcciones y reparaciones de casas por pagos mensuales.

Fábrica de Hielo, Cervezas
y Aguas Gaseosas
Lager grande y pequeña

TRAUBE

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble
Kola Champagne
Cream Soda - Gengerale